

DIARIO DE



MALLORCA

del miércoles 11 de Agosto 1813

S. Tiburcio martir. — Mañana Trisagio en las Capuchinas.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epochas.	Termom.	Báromet.	Atmosfera.	Sale el sol á las
7 de la m. 19 g.	28 p.	31.1	E. : 2	5 y 8 minutos
12 del dia. 20 g.	28 p. mgl.	31.1	OS.	y se pone á las
5 de la tar. 19 g. $\frac{1}{2}$	28 p. b.	31	OS.	6 y 5 2 minutos.

CORTES.

Dia 22 de junio. Prestó juramento y tomó asiento en el congreso el Sr. Nieto diputado por Córdoba. — El ayuntamiento constitucional, el cura económico, clero y pueblo de Navalmoral de la Mata felicitaron al congreso por haber abolido la inquisición, á quien comparan con el monstruo Minotauro. — Se concedió licencia por 3 meses al Sr. diputado Pérez de Castro para restablecer su salud. — El P. Fr. Jayme Villanueva primer redactor del diario de Córtes pide al congreso se sirva exonerarle de este encargo para poder continuar el viage que emprendió de orden del rey para la recolección de antigüedades civiles y eclesiásticas. Pasó á la comisión del diario de Córtes. — El general político de Asturias remitió una circular dirigida á sus pueblos para fomentar el espíritu público, y preaver que los sencillos habitantes sean sorprehendidos por los malvados y egoistas que procuran hacer odiosa la constitución. Se elegieron los individuos para la junta suprema de censura, cuyos vocales eclesiásticos son: el Sr. obispo de Arequipa, el Sr. D. José Miguel Ramírez, y el Sr. D. Mar-

tin de Nàyas ; y los seculares ; el Sr. D. Miguel Moreno , el Sr. D. Manuel Quintana , el Sr. D. Felipe Bauzá , el Sr. D. Manuel de Llano , el Sr. D. Eugenio Tapia y el Sr. D. Vicente Sancho . Los vocales suplentes son los Sres. D. Pablo de la Llave , D. José Rebollo y D. Juan Acebedo ; el primero es eclesiástico . — El Sr. Guazo protestó la elección del Sr. D. Martín de Návas , porque es canónigo de S. Isidro , y la junta suprema de censura ha de celebrar sus secciones en Cádiz , sobre lo qual hizo proposicion . — El Sr. secretario Rus dijo : la secretaría extenderá el decreto , y se pasará á la Regencia para que lo haga entender á los nombrados , y que el Sr. presidente señale hora para que se presenten á prestar juramento á las cortes . — Dicho Sr. presidente señaló para eso la una del dia siguiente . — Se aprobó la fórmula de juramento que deben prestar . — Leida la proposicion del Sr. Guazo , se halló inadmisible : la reformó su autor , y no se admitió á discusion .

Concluye la noticia de la peste en la isla de Malta.

Podría llenar un libro entero si refiriese todas las lamentosas escenas de que he sido testigo . En una casa vi al padre y á la madre muriendo en su cama , la última con una criatura al pecho ; otras dos en el suelo incapaces de moverse , y una contagiada pero que aun podía andar , y se empleaba en llevar á su familia leche &c. que se le ponía á la puerta , alimentándolos á todos , sin reservarse cosa alguna para si ; ya no queda uno vivo ! Vi poner en el carro una mañana á 7 muertos de una vez en Floriana , 3 de los quales de una sola casa . Con efecto el contagio se ha llevado familias enteras . Los partos de los dos últimos días son bastante favorables , y empezamos á esperar que el cator lo hará cesar . Sin embargo el parte de ayer no puede considerarse lisonjero , aunque solos 6 enfermaron en la ciudad , por estar todos en casas donde aun no se había manifestado el mal . Muchos mueren sin haberse dado parte de que estuviesen contagiados . Un sacerdote que vivía en Strada Reale , celebró la misa el sábado y murió el Domingo á mediodia .

Se ha dividido el pueblo en 8 distritos que quedan separados por medio de trátillos. Cada uno tiene su mercadillo, y no comunican los unos con los otros sino mediante permisos de los comisarios. De estos se han nombrado 3 para cada distrito, los que diariamente visitan todas las casas de su recinto, y, si algún habitante cae enfermo, mandan por un medico. En el caso de reconocerse ser la peste, el enfermo es llevado al fuerte Manuel, ciérrase la casa, y se pone una centinela á la puerta. Los comisarios son caballeros que se han ofrecido voluntariamente. El Sr. Forrets es uno de ellos, y tambien el Sr. Noble. Este último estuvo hablando el Domingo con una de sus centinelas, la qual murió á los tres minutos en el cuerpo de guardia. Se ha formado por ahora un establecimiento considerable de Policía, cuyos individuos hacen todo el servicio relativo al contagio; pero los que llevan los apestados al fuerte, y entierran á los muertos, son esclavos, á los quales, si sobreviven, se les dan 4 duros al dia, además de la libertad. Han fallecido 26 de ellos, y ayer los otros declararon que ya no querían servir. Ahora nos valemos de griegos que de motu proprio, han emprendido el desempeñar esta parte del servicio. Lo que ocasionó la muerte de los esclavos, fué el haberse negado á hacer uso de los vestidos que se les había preparado. Todas las tiendas están cerradas, á excepcion de unas pocas que tienen especial permiso. Nadie se visita, de suerte que estamos literalmente en quarentena. Zahúmanse todos los papeles. Las tropas permanecen encerradas en los fuertes y quartelos. Todos los soldados que deben montar la guardia, se frotan con aceite antes de salir, pero se reúnen, como de costumbre, en el patio del palacio. Esta peste dexará la isla arruinada por muchos años. Deben continuarse la quarentena y demás precauciones por quarenta días después de muerto el último contagiado.

Idem 19. — He vuelto á abrir esta carta, habiendo nuestro gobernador detenido el paquete en la esperanza de

poder dar una relación mas favorable de la enfermedad. Lexos de esto, se ha aumentado el número de los muertos en los dos últimos días, y este es uno de los peores para el contagio (levante y lluvia). Temo el parte de mañana. Esta tarde se cerrará la mala, y vd. verá, por los muertos de los 17 y 18, que vamos empeorando, &c.

(*Gibraltar Chronicle.*)

Sirva esta carta de norte á esta junta sanitaria, y penetrese cada uno de sus individuos de la precaucion, zelo y escrupulosidad con que debe obrar en todo lo perteneciente al importante ramo que la está confiado. Qualquier descuido en punto tan delicado, podria hacernos victimas del cruel azote que aflige á Malta, y entonces... individuos sanitarios, la mas estrecha responsabilidad pesaria sobre vuestras cabezas; Dios y los hombres os pedirian cuenta de la ruina de este suelo y de la mnerte de sus habitantes. Alerta pues, alerta repito: todo este vecindario debe ser un Argos constante en materia tan delicada.

Zaragoza 19 de julio.

Pamplona se halla en el ultimo apuro, y es muy probable que dentro de breves días caiga en nuestro poder. La marcha de los franceses que guarnecian á Alcañiz fué tan precipitada, que ni aun tiempo tuvieron de dar fuego á los ornillos preparados en el castillo con el objeto de incendiarlo.

Esperamos con impaciencia la confirmacion y detalle de otra batalla que se asegura haber dado el invencible Wellington á los franceses sobre su mismo territorio, habiendo aquél conseguido la mas completa victoria.

Suchet ha reconcentrado sus fuerzas dentro de Cataluña entre Tortosa, Lérida y Tarragona, enviando sus equipages y efectos de campaña á Barcelona. Por una carta interceptada del ministro de la guerra de Bonaparte, dirigida á dicho mariscal, se advierte la inquietud que agita al gabinete de Francia en la funesta situación en que se halla. »No espereis, le dice, refuerzos ni tampoco instrucciones para vuestra conducta, obrad de manera que correspondais á la confianza que en vos tiene el Emperador, y el honor de sus armas.«

(*Diario de Valencia.*)

Embarcaciones. Ayer fondearon en este puerto los barcos del cap. inglés Nohiles, y del patron Pedro Carceler, procedentes de Gibraltar y Mahon, en lastre. *Imprenta de Villalonga.*